
木须虫 ： 以 “便宜 ” “量
大” “好吃” 为宣传点的 “边角
料” 食品， 真的值得购买吗？ 近
日， 上海市消费者权益保护委员
会对10款 “边角料” 食品开展调
查， 结果发现， 部分 “边角料”
食品价格比正装还贵。 对 “边角
料” 食品要从严监管， 尤其是要
遏制其噱头营销。 “边角料” 的
本质是食品， 其营销必须严格遵
循食品安全的基本规定。

清河的纺织 、 酒仙桥的电
子、 垡头的化工……这些当年北
京城里的工业地标， 老百姓都耳
熟能详。 如今， 虽然时代变迁，

产 业 结 构 不 断 升 级 ， 但 这 座
城 市 依 然 留 存 着 大 量 的 工 业
遗产 。 为了对这些工业遗产进
行保护， 近日 ， 北京市经济和
信息化局发布了 《北京工业遗
产管理办法 （试行）》， 对留住几
代人的历史记忆， 维系北京 “城
市文脉 ”， 讲好北京工业故事 ，
具有重要意义。 （10月23日 《光
明日报》）

国家发展改革委此前发布的
《“十四五” 特殊类型地区振兴发
展规划》 提出， 依托价值突出 、
内涵丰厚的重点工业遗产， 开展
工业遗产价值阐释展示， 弘扬工
业遗产当代价值。 工信部同时也
公示了拟认定的第五批国家工业
遗产名单， 北京电子管厂、 沈阳
造币厂和上海船厂等31处工业遗

产入选。
工业时代留存下来的旧厂

房、 老园区， 既是属于城市独特
风貌， 更承载着脚下这片土地半
个多世纪以来的奋斗记忆。 历史
记忆是首钢文化内涵的重要部
分。 昔日轰鸣的钢铁厂房， 如今
作为景色优美的办公区 、 休闲
区、 创意文化区、 体育训练基地
和比赛场地， 首钢园区的转型已
见雏形 。 “工业遗产＋文创园 ”
的模式， 正成为首都城市文化的
新景观。

城市发展是一个循序渐进的
过程， 工业遗产的华丽转身， 正
是这一演进过程的生动见证。 当
下中国， 正处于城市更新和高质
量发展的关键阶段， 城市发展模
式正在发生深刻变革。 有些产业

不可避免地面临疏解关停， 但那
些工业遗产、 历史记忆却并非无
用的包袱。

工业遗产， 是城市过去开发
的总结 ， 也是城市新发展的起
点。 作为时代烙印之一， 工业遗
产记录着当年热火朝天的创业图
景， 将重要工业成就和历史事件
发生地规划为历史记忆节点尤为
必要。 按照规划， 首钢文创园以
雕塑、 景观铺地、 景观墙等方式
展示历史记忆， 主要包括关于首
钢历史的星火之源、 百炼成钢、
新硎初发 、 天宽海平 、 技术自
主、 一铸功成、 材堪栋梁、 改革
先锋八个历史节点。 将遗留下的
工业遗产有效用好， 可提升城市
品位， 更好满足广大市民日益增
长的文化需求， 是优化提升首都

功能的题中应有之义。
工业遗产与其他文化遗产最

大的不同， 是它所蕴含的具有时
代特色的技术价值。 老旧厂房华
丽变身， 并非 “脑洞大开”、 漫
无目的， 关键是要与城市新的发
展步调融为一体。 老建筑中蕴含
着记忆和乡愁， 在城市发展中要
创新思路保护利用好。 这其中，
如何对待为城市发展作出重要贡
献的工业遗产， 是一门学问， 考
验着管理智慧。 工业艺术与公共
文化相依， 工业记忆与城市发展
相融， 紧扣城市战略定位， 把握
城市发展大势， 培育创新发展新
动能， 挖掘文化发展新内涵， 当
工业遗产升级为城市复兴新地
标， 城市发展也就步入了又一个
新境界。

今年的重阳节， 90岁的王焕莲格外激动， 因为
她不再是一个人过节了。今年5月8日，北京市东城区
东华门街道“爸妈食堂”开业，为辖区内60岁以上困
难老人以及80岁以上高龄老人提供公益午餐助餐服
务。让王焕莲高兴的是，她在“爸妈食堂”吃上了色香
味俱全的营养餐， 还在这里结识了一伙 “饭搭子”
———她有一个60多人的“约饭群”，每逢节假日会在
“爸妈食堂”举办各种活动，“我们就像一个大家庭”。
（10月23日《中国青年报》） □王铎
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工业遗产， 是城市过
去开发的总结， 也是城市
新发展的起点。 作为时代
烙印之一， 工业遗产记录
着当年热火朝天的创业
图 景 ， 将重要工业成就
和历史事件发生地规划为
历史记忆节点尤为必要。
如何对待为城市发展作出
重要贡献的工业遗产， 是
一门学问， 考验着管理智
慧。

■世象漫说

今年以来， 江苏省苏州市工
会广泛开展 “劳模工匠进校园思
政教师进企业” 活动， 坚定广大
职工听党话、 跟党走的信心和决
心， 激励广大职工团结奋斗，为
全面推进中国式现代化苏州新实
践注入磅礴工人力量。截至目前，
全市工会已开展各类宣讲活动
291场次， 参与职工群众超6万人
次。 （10月23日《江苏工人报》）

据报道， 自 “双进” 活动开
展以来， 苏州市总工会积极组建
“劳模工匠、 思政教师、 特色讲

师” 宣讲团， 在全市范围内优选
苏州职工思政教育讲师100名 、
打造精品课件100个， 打响属于
苏州职工思政教育的 “百师百
课” 品牌。 在今年前10个月， 该
市工会就开展了近300场次的宣
讲活动， 吸引了许多职工群众积
极参与， 可见 “双进” 宣讲是多
么的接地气、 聚人气。

笔者以为， “双进” 宣讲之
所以接地气、 聚人气， 是其根据
宣讲对象的实际情况和不同特
点， 运用生动鲜活的劳模事迹素

材等 ， 讲劳模故事 ， 唱劳动赞
歌， 让受众感悟思想伟力， 使宣
讲更有温度、 更有力量， 入耳又
入心。 例如 “双进” 进校园， 讲
劳模故事 、 劳动故事和奋斗故
事， 可激励青少年学生坚定理念
信念、 点亮奋进梦想； “双进”
进 企 业 ， 用 “小 故 事 ” 来 讲
“大道理”， 一方面弘扬了劳模精
神、 劳动精神、 工匠精神， 另一
方面宣传了新思想新理论， 可更
好引导广大职工听党话 、 跟党
走。 □周家和

■有感而发

“双进”宣讲接地气聚人气

近日， 浙江余姚市总工会将
流动体检车开进牟山镇职工活动
中心， 为100多名职工开展 “上
门体检服务”。 (10月23日 《浙
江工人日报》)

据报道， 流动体检车完成一
整套体检只需半小时左右， 今年
余姚市将优先安排从事脏苦累
险、 有毒有害工种和劳动强度大
岗位的一线职工， 免费享受流动
体检车上门服务。

开展职工健康体检， 不仅可
以保障职工的身体健康 ， 而且
也降低了企业和职工家庭的健
康安全风险。 可是， 一些职工或
嫌去医院进行体检费时又费力，

或出现上班与体检时间上的矛盾
等 ， 常 常 放 弃 了 正 常 的 健 康
体检 。

笔者以为， 余姚市总工会将
流动体检车开到职工身边， 一方
面， 让职工就近快速又便捷地享
受到了健康体检服务， 免去了他
们往返体检的奔波； 另一方面，
也解决了职工上班与体检之间
时间上的冲突 ， 既提高了职工
健康体检的参检率， 提升了他们
的健康保障水平， 又减轻了对企
业正常生产的影响 。 同时 ， 流
动体检车定期开进企业和基层，
让医生面对面地与职工进行交流
和沟通 ， 还起到了健康宣传和

科 普 的 作用 ， 有利于不断提升
职工健康安全意识 ， 防患于未

然。 期待更多的流动体检车能够
开进企业。 □费伟华

徐曙光： 近年来， 各地乡村
旅游发展迅猛， “赏花经济” 等
旅游项目确实为当地农民带来了
可观的旅游收入 。 “赏花经济 ”
切莫千村一面， 必须结合实际差
异发展 。 各地在打造 “赏花经
济” 及乡村旅游项目时， 一定要
做好充分的市场调查 ， 结合本
地 自然和人文资源进行项目选
择 ， 并有所创新 ， 切忌盲目效
仿， 这样才能做出自己的特色 ，
成功吸引游客， 获得良好的旅游
收益。

“爸妈食堂”

近日， 深圳市消费者委员会
发布 《消费者在扫码消费时对广
告设置的体验消费调查报告 》。
《报告 》 指出 ， 弹窗广告在扫
码 消费的情景中普遍存在 ， 超
九成消费者认为弹窗广告侵犯消
费者合法权益， 对这些广告表示
不满意 。 （10月21日 《经济日
报》）

移动支付和扫码消费已深入
大众日常生活 ， 渗入餐饮 、 购
物、 旅游、 汽车、 超市等各行各
业 。 从商场购物到路边小摊吃
饭， 从汽车加油到菜场买菜， 一
部手机就可以完成交易。 扫码消
费降低了人力成本， 提高了服务
效率， 也为餐饮、 文旅等产业的
提质增效带来新契机。 然而， 无
孔不入的弹窗广告导致扫码消费
流程变得繁琐、 降低效率， 广告
内容也存在误导， 令消费者苦不
堪言。

作为网络广告的一种形式，
弹窗广告本身并不违法， 但相关
违规操作却可能带来风险隐患。
比如， 木马插件通过弹窗入侵终
端设备， 威胁网络安全； 虚假广
告内容误导消费行为， 损害消费
者权益； 基于用户数据和上网痕
迹开启的精准投放， 增加个人信
息泄露风险等等。 弹窗广告已经
成为重要的营销渠道， 为群众带
来方便、 让广告商获益的同时，
弹窗广告泛滥、 平台的逐利性、
低俗的内容等问题随之暴露， 严
重影响到用户的上网体验、 价值
观念， 甚至会产生网络诈骗和个
人信息泄露， 亟需引起有关部门
高度重视。

弹窗广告不能乱弹。 相关部
门要加大执法力度， 加强网络消
费市场不良现象整治 ， 对运营
商、 软件、 浏览器平台等加强监
管， 综合考虑弹窗广告的危害，
加大对涉事主体的处罚力度， 对
于屡教不改、 反复出现问题的企
业， 吊销营业执照和广告登记
证件 ， 强化对违法行为的惩戒
力度， 提高弹窗广告违法成本，
着力解决互联网弹窗广告 “以罚
代管 、 一罚了之 ” 和 “屡罚屡
犯” 等突出问题， 杜绝弹窗广告
“想弹就弹”。

□潘铎印
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切莫千村一面

对“边角料”食品
要从严监管

将工业遗产打造成新景观可提升城市品味

期待更多的流动体检车开进企业 弹窗广告
不能“想弹就弹”


